



PF 3681

✓ 69-825

sábado 13 de febrero de 1999

Lo Curioso 17

CRON

# Camilo Henríquez y su "Aurora de Chile" siguen siendo ejemplo Hace 187 años un fraile marcó el camino de la prensa criolla

"El orden y la libertad no pueden conservarse sin un gobierno y, por esto mismo, la esperanza de vivir tranquilo y dichoso". Parece un pensamiento sacado de alguna editorial de hoy, sin embargo era el pensamiento de Fray Camilo Henríquez hace 187 años, publicado en la primera página de la "Aurora de Chile".

Corría el año 1812, bajo el gobierno de José Miguel Carrera, cuando circuló por primera vez el periódico que se convertiría en el símbolo de la lucha en pro de la incipiente libertad e independencia del país.

Si Fray Camilo Henríquez viviera hoy, habría sido calificado de "cura rojo" por sus ideas libertarias, pero en aquella época fue la Santa Inquisición, en Lima, la que se encargó de censurarlo, encarcelarlo, y someterlo a los castigos usados en aquel entonces contra los sospechosos de herejía. Todo lo soportó con valentía, hasta que la Inquisición tuvo que concluir que el fraile era un hombre verdaderamente cristiano, lleno de ciencia y de los mejores principios de la vida cristiana.

Camilo Henríquez fue uno de esos hombres llenos de curiosidad y ansias de saber. Después de su ordenación como sacerdote y miembro de la orden de San Camilo de Lelis -los frailes de la Buena Muerte-, se dedicó a estudiar Medicina, pero al mismo tiempo devoraba los libros de Voltaire y Rousseau que caían en sus manos, lo que hizo germinar sus ideas libertarias.

Cuando fue disuelta la orden de la Buena Muerte en Perú, se trasladó a Quito, con la esperanza de crear allí la congregación. Pero fue un sueño peregrino porque su labor estuvo más orientada al apoyo del movimiento de emancipación ecuatoriana de la corona de España.

Si antes lo persiguió la Inquisición, ahora lo correron los realistas de Ecuador y debió huir hacia Pura, en Perú. Fue allí donde se enteró que en Chile se había formado una Junta de Gobierno y empezó a hacer planes para regresar a su patria.

Vicuña Mackenna, en uno de sus libros, reprodujo una carta que Camilo Henríquez escribió a su hermano político en Valdivia, don Diego Pérez de Arce y Fernández, esposo de su hermana Melchora: "Me hallaba convaleciente en Pura cuando

supe el gran movimiento que nuestra Madre Patria Chile tomaba hacia su felicidad. Volé al instante a servirla hasta donde alcanzaran mis luces y conocimientos, y sostener en cuanto pudiese la idea de los buenos y el fuego patriótico. He sido bien recibido y voy a ser destinado a trabajar en la grande obra de ilustración pública".

José Miguel Carrera lo había destinado a crear la prensa en Chile, luego de un manifiesto escrito bajo el seudónimo de "Quirino Lemáchez" que causó enorme escándalo y enojo en los realistas, porque llamaba abiertamente a la libertad e independencia.

La "Aurora de Chile" tuvo 58 números y en cada uno de ellos se mantuvo la idea de justicia e independencia para Chile. Así nació el "Día de la Prensa" que se celebra cada 13 de febrero.



En la Biblioteca Nacional se guardan ejemplares de la "Aurora de Chile". En la foto, una joven lee un facsímil del diario junto a la histórica prensa usada para su impresión.

# **Hace 187 años un fraile marcó el camino de la prensa criolla.**

## **[artículo]**

Libros y documentos

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hace 187 años un fraile marcó el camino de la prensa criolla. [artículo]

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)